
第十一屆臺南文學獎【青少年新詩】會議記錄 

時間：2021 年 9 月 8 日 下午 2 時 

地點：南寧文學家 

出席委員：林達陽老師、邱常婷老師、賴鈺婷老師 

紀錄：張鈞傑 

 

 

本屆新詩組總收件數為 28 件，複審結果共 13 件進複決選。獲得 1 票的 6 篇，2

票的 3 篇，3 票的 4 篇。作品得票數如表列： 

3 票 

〈人之島〉(林達陽、邱常婷、賴鈺婷)、〈日夜的間隙〉(林達陽、

邱常婷、賴鈺婷)、〈打字〉(林達陽、邱常婷、賴鈺婷)、〈火來了

快跑〉(林達陽、邱常婷、賴鈺婷) 

2 票 
〈府城微憶〉(林達陽、邱常婷)、〈教科書〉(邱常婷、賴鈺

婷)、〈男朋友狂想曲〉(林達陽、賴鈺婷) 

1 票 

〈最安靜的一群〉(邱常婷)、〈渺小的氣球．諾大的企求〉(邱常

婷)、〈偵探先生〉(賴鈺婷)、〈念念〉(林達陽)、〈爵士．僅我一

人〉(林達陽)、〈可惜〉(賴鈺婷) 

 

委員共同推舉林達陽老師為本次評審會議主席。 

 

◼ 本屆作品特色及評審標準 

經委員討論，各自選出想要爭取票數的 1 票作品，其餘放棄不進入最後決選。 

 

〈最安靜的一群〉、〈渺小的氣球．諾大的企求〉、〈偵探先生〉、〈念念〉以上 4

篇皆放棄。〈可惜〉、〈爵士．僅我一人〉進入討論。 

 

◼ 作品逐篇討論 

1 票作品 

〈可惜〉 

賴鈺婷老師：這一篇的題目可以再想想，但有一些東西有感動我，尤其倒數第

二段那兩句還蠻不錯的，我覺得它有一點比較真的東西流露出來，後面的部分

還不錯。 

 



邱常婷老師：主要是我在讀詩的時候，會蠻在意內容意象的經營，或是它是否

有給我強烈的感覺，感受到它特別想表述的主題在裡面。這篇我有受到那兩句

描述的吸引，但整體而言它給我的感覺並沒有讓我印象深刻。 

 

林達陽老師：這篇我是沒有什麼特別的感覺，鈺婷學姊說的那兩句是蠻揪心

的，但我確實讀起來沒有很強烈的感覺。不過這次比賽很多這種中間水準的作

品，所以如果鈺婷學姊要保留這篇，我覺得就可以保留後續投票。 

 

〈爵士．僅我一人〉 

林達陽老師：若大家不反對的話，會希望保留下來。我覺得是這次作品裡面寫

寂寞，但是是把一種驕傲的寂寞寫的蠻清晰的。因為這次蠻多作品感覺是喜歡

文學的同學，但可能因為讀的還不多，所以對詩這種文體還不是很熟練，但這

篇至少脈絡是寫的蠻清楚、漂亮的。若以成年人的角度看這篇會顯得比較單

薄，但如果以高中生的角度看的話，這樣子認知爵士跟自己的狀態我覺得是蠻

不錯的。 

 

賴鈺婷老師：我覺得這篇感覺上那個孤獨感的味道是有出來的，句子也不錯。

向另一個作品〈念念〉，他們學生有時候會喜歡用堆砌字句的方式來加強句子精

彩的感覺。但我當初沒有選他很重要的一個原因是說，它有點小品的感覺，情

境是有抓到，但就比賽作品來講我覺得他比較缺少主軸跟主題的意念。 

 

邱常婷老師：它這篇有點試圖營造韻律感，但我本身挑選的是，它想要告訴我

的東西是潛藏在詩裡面的。還有剛剛鈺婷老師提到主題的部份，我覺得像〈渺

小的氣球〉那篇，它有一點想要去講某種哲理，或去諷刺一些現象，我覺得那

是一眼就可以看得出來的。像〈最安靜的一群〉它以學生的角度去捕捉了學校

裡某種獨特的片段，是讓我覺得有意思的。這篇的話雖然它試圖去營造某一種

孤獨感，但我不是很能夠同理，它的描述沒有辦法說服我。 

 

2 票作品 

〈府城微憶〉 

邱常婷老師：散文跟詩裡有蠻多是寫臺南為主題，我覺得這是蠻好的一步，但

同時也很危險，因為我會去比較其他也寫臺南主題的人是怎麼寫的。所以我就

把這篇跟另一篇做對比，我就覺得〈府城微憶〉這篇深度稍微多一點，真的讓

我有文學意象的就是這一篇，兩相比較我就會選這一篇。 

 



林達陽老師：我會選這篇是因為這是臺南的文學獎，好像無論如何都要挑一篇

臺南的，在這種情況下選的。整體來說，這篇就是認真用功的文學小孩，是那

種在校刊投稿會出現的文章，也是那種揣測評審會喜歡的方式。嚴格講起來沒

有很動人的東西，但也沒很失手的地方。 

 

賴鈺婷老師：這篇最大的問題，就是說套語太多了，像迴盪雋永、眷戀光影，

大概每一行都會出現一個成語。我覺得詩蠻重要的一點是，就算是古人在寫詩

也要來個奪胎換骨，也要有一點轉變，不然就很容易陳腔濫調。因為詩有字數

上的限制，如果還有大部分人知道的成語套與進來，不是加分反而是很大的扣

分。假如說它把整首詩的成語套語拿掉之後整首詩就會好很多，它就可以用自

己的態度、觀察、語言把詩的獨特性展現出來，這是我覺得比較可惜的地方。 

 

〈教科書〉 

賴鈺婷老師：我覺得這一篇是用題目來貼合內容，它的切題會讓人有會心一笑

的感覺，它的優點是這樣。第三段我覺得寫的算蠻精彩的，尤其是像「被書套

保護的尊榮／被奉為聖經的領域／如戀人般朝夕相處／如愛侶似形影不離」。它

試圖要去描述教科書在還保有它的價值之前，其實跟這些學生族群是很密切

的，到最後就被拋棄在回收場，這個點寫的不錯，是我選它的原因。 

 

邱常婷老師：我也是覺得還蠻好玩的。因為我在評青少年的作品的時候，會在

意它是否會把生活融入作品之中，還是就是寫作文。這一篇是讓我彷彿看到了

已經泛黃過去的回憶，我也曾經就是這樣，每個年輕的學生擁有的教科書，上

面畫了很多的重點，但最後你已經讀完書考完試了，也就不需要了。它成功喚

醒我的回憶，讓我覺得是蠻有意思的一首詩。 

 

林達陽老師：我也沒有覺得很不好，它的狀態跟〈府城微憶〉有點像，就是中

規中矩認真寫作的學生。我比較不能接受的是驚嘆號，就有點尷尬。 

 

〈男朋友狂想曲〉 

賴鈺婷老師：這篇讓我覺得蠻有趣的，在看的時候一直在揣測它在講什麼，最

後用題目來點題，是一個有趣的題材設想。我比較好奇的是詩中大象的象徵跟

指涉是什麼，這裡面好像沒有很明確，我就把它想像是現實。它給我的感覺是

有趣的，所以我選它。 

 

林達陽老師：我在裡面看到一種自由的氣氛，它在寫的過程裡面比較有自己的

幻想，操作都還蠻自由的，沒有什麼被學校訓練的痕跡。我自己覺得詩裡面有



這個特質是很重要的。 

 

邱常婷老師：它呈現一種魔幻的想像，但我遇到的問題是我有點不太清楚結尾

的部份，它可能就是想用這種方式達到結尾，但我不太清楚想藉此表達的是什

麼。 

 

3 票作品 

〈人之島〉 

賴鈺婷老師：這一篇它的畫面很具體，形成的意象也蠻集中的，寫的蠻好的，

基本上寫景的方式也蠻老練的。 

 

林達陽老師：我覺得人之島就是沒有成語版的〈府城微憶〉，寫作脈絡長的很

像，但沒有剛剛提到致命的缺點。相較之下是蠻穩健的，不管是過或沒去過的

人都可以抓到形塑景的關鍵詞彙，好像也沒有說哪裡好或不好。但我會期待它

寫人的部份，因為它取名叫人之島，為什麼不取名叫蘭嶼就好，會想要看到更

多對這個詞彙的詮釋。 

 

邱常婷老師：它一看就知道是要寫什麼，它的描述相較於其他詩作來說是更加

樸實的，在文學獎中我看到比較樸實的詩就會覺得好像眼前一亮。加上它的題

材是比較少見的，我反而會覺得說既然題目叫人之島，那你詩裡面乾脆也不要

叫蘭嶼，用其他字彙去描述呈現蘭嶼的風景。它描述的景象和離島的海風是非

常具體的。 

 

賴鈺婷老師：像這種作品如果它把蘭嶼抽掉的話，會根本抓不住那個特色，但

是這也就是像類似這種作品的優點也是缺點。我也同意達陽說的，這篇是中上

水準的作品，但如果說要更特殊的表現，就沒有表達出來。 

 

〈日夜的間隙〉 

邱常婷老師：我在想到底要選哪一篇的時候，這篇我看了蠻多次的。我覺得它

的文字沒有問題，而且試圖去描繪一個對我來說是蠻抽象的東西，是寫日夜交

替間某一種暫停或時間，又把它一些內心的思考放在裡面。還蠻有意思的，有

一些詩比較四平八穩，句子的話會讓我覺得蠻像在寫散文，但這一篇它的文字

組成非常特別，會去注意到只有詩才有的韻律。我非常喜歡它結尾的部份，最

後那四個字給我一種它的詩意就是在這邊的感覺。 

 



林達陽老師：這篇主觀上我不是很喜歡，我不喜歡所有用寫詩來寫詩的作品，

我對於這種後設的處理方式都沒什麼興趣。但我覺得它裡面的聲音跟拋接意象

這種抽象的感受是蠻流暢的，對我來講是一個主觀上沒有興趣的主題，但說服

了我的作品。 

 

賴鈺婷老師：我覺得它的主題是很抽象，它想表達的我想就是個感覺。它的優點

是說它寫起來不會空泛，是有抓到想要描述抽象主題的概念。它也是這一批作品

裡面詩的語言掌握比較好的，推敲起來會有一些動詞的應用，例如說「掘開日光

燈心事、流浪婉拒愛」等，它有用到這個東西去鋪陳它的情緒和意象。但我也認

同達陽說的，這種作品在掌握上會有點危險，不像其他作品是一種實寫，實寫比

較不容易落空。像這種寫情懷感觸的，如果寫的好就是一些好的句子撐起來，如

果寫得不好大家會覺得抓不到頭緒。至少這一篇作品這部份是有做到的。 

 

〈打字〉 

賴鈺婷老師：它的想像蠻起巧的，好像有所指，但好像又要去推敲指涉的是什麼，

像是嘲弄一種馴化的過程。我自己比較在意的是關於大英百科全書、大英博物館，

因為一直重複，那是不是有它特殊的意涵？收尾讓我覺得還不錯的，就是最後兩

三句，大家在模仿那個成功經驗，觀眾又把他們的猴子放在打字機上等，這兩句

是加分的作用，讓我們感受到它想嘲弄的是所謂成功或馴化的概念。 

 

邱常婷老師：有些作品讀一讀會跳出來，這一篇就是這樣子。它前面是說一個靈

長類的動物，我就直覺的是在講人類，我覺得它的諷刺性很明顯，但到底在諷刺

什麼，會讓我想要繼續的看下去。有一種敘事性在裡面，讓我想要試著去解讀它，

它最後面有提到主人，但那個主人到底是誰，真的是人類嗎？最後它又有寫到把

猴子放到打字機上，這些猴子我反而覺得比較像是人類。比較像是對人類這樣的

物種進行批判，但使用的方式有一點隱晦，例如說一定要是大英百科全書展示在

大英博物館裡嗎？它可能沒有把它說的很清楚。 

 

林達陽老師：這篇我先補個冷知識，叫猴子無限定理，是心理學上的一個比喻。

就是說你把一隻猴子丟到打字機前，讓他打無限無限次，它最終會有一次打出莎

士比亞全集。我覺得它轉化成大英百科全書的原因是在批評家長跟老師，在談教

育這件事，把不在現場，卻絕對主導青少年權力的這些人，被他們催促往前的情

緒，是蠻熟悉的情緒，在這個脈絡裡聽起來是這樣。比較直接的就覺得主人是在

指爸媽或老師，或校長宣布說我們這次又幾個滿級分，這種脈絡下它說主人把猴

子舉到鎂光燈下，然後電視機後千千萬萬的觀眾把他們的猴子也放到打字機前，

電視機後也是家長們才會出現的情境，在這個脈絡中好像能自圓其說。它的意象

跟語意很好辨識，但如果我今天不知道這個冷知識，是會讀的比較辛苦。 



 

〈火來了快跑〉 

邱常婷老師：看到它寫「用香在拔河」的地方，就覺得沒問題一定要選它了。它

有達到某種文學的東西要有的元素，有像是黑色幽默會有的東西，就在葬禮上會

有人哭，有人吹嗩吶這樣。它一開始沒有把葬禮這件事直接寫出來，用這種方式

去寫，隔著一層東西的時候，就會讓我覺得很有意思。雖然看到這個標題的時候，

就知道是非常強烈對比死亡的暗示。後面的部份我不太喜歡最後一句，好像前面

營造的力量到後面有點消失了，它可以換成別種跟前面營造的情緒是有關連的。 

 

賴鈺婷老師：它前四節詩句的營造是蠻靈巧的，因為它要講的是很重的題材，它

用簡筆的敘述反而變成是它的優點，讓我們去用意會的方式，例如說眼裡下起了

雨、黑色的時尚等，都是不錯的細節。我覺得它舉重若輕的部份讓這首詩的詩句

不錯。這篇最大的問題，大概就是題目跟最後說的「火來了記得要跑喔」，我覺

得這就有點難想像跟前面是同一個作者寫的。 

 

林達陽老師：我覺得這一篇是這一次的創作者中唯一一個知道怎麼駕馭詩這個文

類的，它對詩的掌握是有的，例如剛剛常婷說的用香拔河，或是眼前有火好像很

燙不知道會不會燒到裡面。我是覺得包括最後阿嬤火來了要記得跑喔，還有找不

到阿嬤耳裡的售票處，最後四句我都覺得沒有非常的好，但是整體我就覺得大家

水準都差不多，它好的優點讓我覺得不錯這樣。 

 

所有獲票作品討論完畢，評審投票與決議如下。 

 

◼ 第一輪投票：從剩餘的 9 篇中挑選 6 篇給分，最高 6 分，最低 1

分。 

14 分〈火來了快跑〉 

13 分〈打字〉 

10 分〈日夜的間隙〉 

9 分〈人之島〉 

9 分〈男朋友狂想曲〉 

3 分〈爵士．僅我一人〉 

3 分〈教科書〉 

2 分〈府城微憶〉 

 

 



〈爵士．僅我一人〉及〈教科書〉同分，經再次討論後，一致同意由〈教科

書〉獲得佳作。 

 

◼ 決審結果： 

第一名〈火來了快跑〉 

第二名〈打字〉 

第三名〈日夜的間隙〉 

佳作〈人之島〉、〈男朋友狂想曲〉、〈教科書〉。 

 

◼ 散會：當日下午 4 時。 

 


